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Памятный портрет

ВЕЛИКАЯ МАТЬ
Эскиз

…она хорошо владела 
немецким, английским и 
французским, играла на 
фортепиано, была обучена 
рукоделию и ведению до-
машнего хозяйства.

И она была великой ма-
терью: когда жандарм ска-
зал о старшем сыне: «Сты-
дитесь, вы вырастили тер-
рориста!», она ответила: 
«А я горжусь своими деть-
ми».

…и сияние пронизывало 
эту грозную гордость.

Дети, тонко и нежно 
растимые в тепле семьи, 
захотели распространить 
это тепло на всех-всех, ибо 
условия тогдашнего суще-
ствования огромной импе-
рии не подразумевали ра-
дужных чувств. Дети го-
товы были жертвовать со-
бой: большинство ушло в 
революцию. Дивидендов 
это никак не сулило.

Семья была дружной: 
золотые нити множествен-
ных интересов мерцали та-
инственно; а дружествен-
ность всегда хороша, хотя, 
возможно, Марии Алек-
сандровне были непонят-
ны движения их сердец и 
умов – ведь империя каза-
лась незыблемой, а повто-

рить за ставшим самым из-
вестным сыном: Стена, да 
глухая. Ткни, да развалит-
ся! – она не смогла бы.

К тому же требовалось 
выживать: ведь после 
смерти отца она осталась 
с шестью детьми, и крест 
забот оказался весьма ве-
сомым.

Заботясь о будущем де-
тей, она стремится выхло-
потать право на потом-
ственное дворянство. 
Источником существова-
ния становится пенсия, 
плюс доходы от части при-
надлежащего ей имения.

А дома все равно тепло 
– Мария Александровна 
хранит соответствующую 
атмосферу… Дома уже 
не будет веселой возни и 
шумных игр, даже… впол-
не милых распрей между 
детками: они вырастают, 
они расходятся трудными 
тропами.

Казнь Александра на-
носит удар, от которого… 
оправится ли?

Известно, что Владимир 
избрал другой путь.

19-летняя Ольга умирает 
от брюшного тифа спустя 
четыре года после казни 
Александра.

Владимир доставля-
ет много огорчений: ведь 
деятельность его чревата 
смертью, казнью… Ведь 
он прежде всего сынок: 
был маленьким, качала на 
руках: матери не забыть 
этого.

Мария Александровна 
держится стоически: она 
знает, что должна жить, 
жить долго, чтобы дети 
чувствовали ее присут-
ствие на земле; ведь жизнь 
матери – своеобразная за-
щита от смерти.

Лишь после ее смерти 
ребенок, пусть и взрослый 
давно, пусть даже идущий 
революционной тропой, 
понимает: он следующий.

Владимир, Мария, Дми-
трий, Анна уходят в рево-
люцию.

Александра казнили.
Мать живет.
Она живет долго, гор-

дится своими детьми, лю-
бит их, распространяя не-
зримую защиту.

И она была великой ма-
терью: какие бы паскуд-
ненькие инсинуации ни 
звучали в последние деся-
тилетия…

Александр БАЛТИН

Дорогая мамочка! Посы-
лаю тебе карточки, одну 
для Маняши.

Мы живем теперь в 
Цюрихе. Приехали поза-
ниматься в здешних библи-
отеках. Озеро здесь очень 
нам нравится, а библиотеки 
много лучше бернских, так 
что пробудем еще, пожа-
луй, дольше, чем хотели. 
Писать можно на здешний 
адрес: почта всегда пере-
шлет.

Надеюсь, у вас нет уже 
больших холодов и ты не 
зябнешь в холодной квар-
тире? Желаю, чтобы поско-
рее было тепло и ты отдох-
нула от зимы.

Надя очень всем кланя-
ется. Крепко тебя целую, 
моя дорогая, и желаю здо-
ровья. Анюте большущий 
привет и М.Т. тоже.

Твой В.У.

Письмо В.И. Ленина Марии Александровне
Послано из Цюриха в Петроград, 1916 год

В Москве  
задержаны лица,  
пытавшиеся создать 
террористическую 
ячейку

ФСБ задержала группу москви-
чей, планировавших создать 
ячейку одной из запрещенных в 
России террористических орга-
низаций, действующей в составе 
ВСУ против Российской армии.

Данные лица обсуждали спо-
собы проведения насильственных 
акций в отношении представите-
лей правоохранительных органов, 
военнослужащих и иностранцев. 
При обысках в местах прожива-
ния задержанных изъяли мачете, 
тактический топор, восемь ножей, 
аэрозольный пистолет и перцовые 
баллончики, флаги с нацистской 
символикой, а также гаджеты с 
активной перепиской с главарями 
террористической организации. 
Решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

В России начнут  
тестировать сервис  
по заселению  
в гостиницы  
по биометрии

У россиян появится возмож-
ность заселяться в гостиницы без 
предъявления документов, под-
тверждая личность через Еди-
ную биометрическую систему. 
Соответствующий сервис нач-
нет работу в пилотном режиме к 
концу 2024 года. Сервис позво-
лит упростить процедуру заселе-
ния, а также сделать ее быстрее и 
комфортнее для клиентов. Засе-
литься по биометрии можно будет 
в гостиницу, отель, санаторий, 
дом отдыха, пансионат, кемпинг 
или туристическую базу. Сейчас 
ведется работа с гостиничными 
сетями по внедрению сервиса.

Российских туристов 
снова повезут в КНДР 
в апреле и мае

Российские туристические 
группы поедут в КНДР через 
Приморье в апреле–мае, сооб-
щил губернатор Приморского 
края Олег Кожемяко. В феврале 
такую поездку совершила первая 
группа. Новые туры для россиян 
запланированы на 15–19 апреля, 
29 апреля – 3 мая и 6–10 мая. 
Программа поездок обещает 
быть разнообразной. 15 апреля 
путешественники из России смо-
гут побывать на праздновании 
Дня солнца, а группа с заездом 
29 апреля увидит майские тор-
жества в столице КНДР.

Ozon и WildBerries  
в ближайшее время 
начнут работать  
в ДНР и ЛНР

Маркетплейсы Ozon и 
Wildberries заработают на тер-
ритории Донецкой и Луганской 
народных республик в ближайшее 
время. Соответствующее реше-
ние уже принято. Запросы на пре-
доставление помещений и офисов 
уже получены, идет проработка 
технической составляющей. На 
сегодня доставку заказов в ДНР 
и ЛНР осуществляют курьерские 
сервисы, предлагающие платные 
услуги доставки товаров. Поку-
патели в качестве пункта выдачи 
выбирают точку в Ростовской 
области, а через группы в соцсе-
тях заказывают доставку товаров в 
Донецк и Луганск.

ЛГБТ* внесли  
в перечень  
террористических  
и экстремистских  
организаций в РФ

Росфинмониторинг внес 
запрещенное в РФ движение 
ЛГБТ в перечень лиц и организа-
ций, в отношении которых име-
ются сведения об их причастно-
сти к экстремистской деятель-
ности или террору. Согласно 
законодательству, банки замора-
живают средства включенных в 
данный список лиц и приостанав-
ливают обслуживание. В ноябре 
прошлого года Верховный суд РФ 
удовлетворил иск Минюста о при-
знании экстремистским между-
народного движения ЛГБТ. Также 
судом признаны экстремист-
скими и запрещены структурные 
подразделения организации.

* Движение признано экстре-
мистским и запрещено на терри-
тории РФ.

2024�Социальная
хроника

Так был охарактеризован законопро-
ект «О внесении изменений в статью 
40 Федерального закона «О рекламе» и 
Федеральный закон «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», который 
единоросс Максим Топилин (экс-ми-
нистр соцзащиты) проталкивал в пер-
вом чтении с беспрецедентным упор-
ством на недавнем заседании Госдумы. 

Еще до пленарки вокруг законопроекта 
развернулась дискуссия. «Такой документ 
принимать нельзя, – заявил на брифинге за 
час до заседания палаты депутат от КПРФ 
Артём Прокофьев, выразив не только свое 
мнение, но и ряда других парламентариев. 
– Это неприкрытая попытка ввести моно-
полию на рынке рекламы. Мы недавно 
подобную попытку уже отбивали… Топи-
лин с единомышленниками хотят предо-
ставить монополистам право вне конкурса 
продлить на 10 лет эксплуатацию реклам-
ных конструкций. Это будет своего рода 
крепостное право. Рынок рекламы всегда 
подразумевал конкуренцию, а данная ини-
циатива представляет угрозу для рынка 
рекламы, ее надо снять с рассмотрения».

Однако в Госдуме действует негласное 
правило: проекты от «ЕдРа» не снима-
ются и не отклоняются, какими бы они ни 
были по содержанию. Голосов у партии 
власти свыше 300, их достаточно, чтобы 
открыть дорогу любому законопроекту. 
Так получилось и с топилинским ново-
введением, которое палата рассматривала 
долго и бурно. 

Раскрывая суть законопроекта, Топи-
лин предложил ровно то, о чем преду-
предил Прокофьев: продлить на 10 лет, 
начиная с 2024 года, действующие дого-
воры рекламных компаний с муниципали-
тетами, органами исполнительной власти 
субъектов РФ на установку и эксплуата-
цию рекламных конструкций на земель-
ных участках и недвижимом имуществе 
государственной или муниципальной 
собственности. В нарушение рыночного 
закона о конкуренции пролонгация будет 
осуществляться без торгов! Это крайне 
возмутило думскую оппозицию. Как так? 
Власть требует проводить конкурсные 
отборы организаций-исполнителей даже 
для ремонта школ, а тут такая поблажка 
для неких рекламщиков? 

Топилин ссылался на санкции, кото-
рые негативно сказываются на рекламном 

рынке, на последствия пандемии, и на то, 
что рынок этот не развивается – стоит на 
уровне 45–47 миллиардов рублей, и надо 
его подтолкнуть… 

Отрицая подозрения в желании монопо-
лизировать рекламный рынок ради выгод 
любимых компаний, Топилин переключал 
внимание оппонентов на преимущества 
законопроекта: «10-летняя перспектива… 
поднимет доходность на 80 процентов 
муниципальных и региональных бюдже-
тов», а «при подписании 10-летних дого-
воров будут взяты обязательства об уве-
личении социальной и общественно-по-
лезной рекламы с 5 до 10 процентов», а 
также «малый и средний бизнес получат 
поддержку». 

Из числа выступавших поверили Топи-
лину и поддержали его всего два оратора 
– единопартиец Сергей Алтухов и элдэ-
пээровец Станислав Наумов. 

Сомнения высказал Евгений Марченко, 
ставший независимым после изгнания из 
«ЕдРа»:

«…как бы ко второму чтению не слу-
чилось так, что пролонгация коснется не 
всех операторов, а одной фирмы. Такая 
попытка уже была…» 

«Никаких опасений быть не может», – 
твердил Топилин. Но коммунисты, нау-
ченные горьким опытом, не поверили 
заверениям единоросса и обрушили на 
его законопроект шквал критики. 

Недоумевал Алексей Куринный: 
«…Зачем вводятся фактически анти-

рыночные меры поддержки? Да, и бюд-
жеты муниципалитетов потеряют деньги, 
которые они зарабатывали, предостав-
ляя в аренду соответствующие земельные 
участки. …Все-таки развивать рынок не 
значит его монополизировать, а предла-
гается сделать именно это, отменяя торги. 
…Количество мест в городах ограничено, 
но, по законопроекту, они на 10 лет оста-
ются за прежним арендатором, непонятно 
по каким соображениям. При этом не учи-
тывается даже сумма, которую потеряют 
без проведения торгов муниципалитеты».

Николай Осадчий просил Топилина 
разъяснить, «что вкладывается в понятия 
«социальная реклама» и «реклама, пред-
ставляющая особую общественную значи-
мость».

Единоросс не смог дать вразумитель-
ный ответ, но обещал поддержку СВО, 
хотя для этого не требовался ни специаль-
ный закон, ни 10-летняя пролонгация. 

«А почему отказались от торгов?» – 
хотел понять хитрость топилинского про-
екта Николай Арефьев. 

Евгений Бессонов вообще предложил 
отказаться от уродливых рекламных кон-
струкций:

«…щиты эти к нам пришли из Аме-
рики… Мусор, который в головах появля-
ется от этой рекламы, не улучшает наше 
общество. Там, где раньше росли деревья 
и давали кислород городам, теперь эти 
щиты стоят. Не пора ли серьезно посмо-
треть и отказаться от этих щитов?»

«Откровенно лоббистский закон напи-
сан в интересах конкретных участников 
рынка, – заявил Ренат Сулейманов. – Этот 
рынок и так монополизирован, на нем не 
так много крупных операторов, и за ними 
сейчас закрепляются без проведения тор-
гов, без уплаты госпошлин, без погаше-
ния задолженности рекламные конструк-
ции еще на 10 лет. Почему на 10 лет? Тоже 
неясно. У нас даже президента на 6 лет 
выбирают…»

Единоросс пытался отвечать, подби-
рая наиболее весомые аргументы в оправ-
дание лоббизма в пользу приближенных 
рекламщиков. И не отрицал схожесть с 
законопроектом, который протаскивали 
в Госдуме тот же комитет по экономиче-
ской политике, который сейчас возглав-
ляет Топилин, и его же соратник по пар-
тии Артём Кирьянов. 

Тогда, в июле 2022 года, при обсуждении 
депутаты пришли к выводу, что «реклама 
становится скрытой формой продвиже-
ния чьих-то интересов», настойчиво ука-
зывали на монополизацию рынка, на нео-
правданные преференции для единого 
оператора и циничное лоббирование 
интересов определенных игроков.  

И вот – новое пришествие проекта о 
монополизме. 

В итоге законопроект Топилина о 
монополии крупнейших компаний на 
рынке рекламы принят в первом чтении: 
за – 324 («ЕдРо» и ЛДПР), против – 82 
(вся КПРФ, частично «СправРоссия» и 
«Новые люди»), 42 депутата не голосо-
вали.

Впереди второе чтение. Оно обещает 
быть не менее острым, если, конечно, еди-
нороссы не одумаются, не пресекут аппе-
титы лоббистов-монополистов и не отпра-
вят в утиль грязную инициативу.  

Галина ПЛАТОВА

Днепровская гидроэлектро-
станция остановила работу 
из-за серьезных повреж-
дений. Об этом сообщил 
директор украинской ком-
пании «Укргидроэнерго» 
Игорь Сирота.

По его словам, зафиксиро-
вано много попаданий ракет 
в машинный зал ГЭС-2. На 
сегодняшний день ни ГЭС-1, 
ни ГЭС-2 не работают. Пожар 
локализован, но задымление 
мешает точно оценить масштаб 
повреждений.

Минэнерго Украины на-
звало удары по энергоси-
стеме самыми масштабными за 
последнее время. Националь-
ная энергокомпания «Укрэ-
нерго» сообщила об аварийных 
отключениях в шести областях 
и на подконтрольной Киеву 
части ДНР.

По данным украинского 
энергохолдинга ДТЭК, уда-
рам подвергся ряд ТЭС, там 
серьезно повреждено оборудо-
вание. Взрывы были слышны 
в Ивано-Франковской, Хмель-
ницкой, Винницкой, Львовской 
областях Украины, а также в 
Киеве, Харькове, Кривом Роге 
и Сумах. Украинские СМИ 
сообщали о перебоях со светом 
в Одессе, Кривом Роге, Киро-
вограде, Хмельницком, Дне-
пропетровске, а также в Сум-
ской, Днепропетровской, Пол-
тавской областях.

Депутат харьковского облсо-
вета Алексей Скорик сообщил, 
что по региону пришлось 17 
ударов. Все ракеты были наце-
лены исключительно на объ-
екты энергетической инфра-
структуры. Он добавил, что 
Харьков находится в режиме 
блэкаута. В городе не рабо-

тают метро и наземный элек-
тротранспорт, нарушено водо-
снабжение.

По словам координатора 
николаевского подполья Сер-
гея Лебедева, который ссыла-
ется на данные своих товари-
щей из других регионов Укра-
ины,  под ракетные удары 
попали военные аэродромы 
Коломыя в Ивано-Франков-
ской области, Озерное под 
Житомиром и Староконстан-
тинов в Хмельницкой области, 
на которые ВСУ готовятся при-
нять американские самолеты 
F-16.

Российские военные наносят 
удары по украинской инфра-
структуре: объектам энерге-
тики, оборонной промышлен-
ности, военного управления и 
связи. Они никогда не бьют по 
жилым домам и социальным 
объектам.

ДнепроГЭС выведена из строя

Удары возмездия — в ответ на диверсии
Банк России  

ожидаемо сохранил 
ключевую ставку  
на уровне 16%

Совет директоров Банка Рос-
сии на заседании в пятницу 
сохранил ключевую ставку на 
уровне 16% годовых, говорится 
в сообщении регулятора.

Это решение соответствует 
консенсус-прогнозу аналитиков.

Банк России отмечает, что 
текущее инфляционное давле-
ние постепенно ослабевает, но 
остается высоким. Внутренний 
спрос продолжает значительно 
опережать возможности рас-
ширения производства товаров 
и услуг, жесткость рынка труда 
вновь усилилась.

«Оперативные индикаторы 
указывают на то, что в I квар-
тале 2024 года российская эко-
номика продолжает быстро 
расти. Потребительская актив-
ность остается высокой на фоне 
существенного роста доходов 
населения и уверенных потре-
бительских настроений. Данные 
опросов предприятий свиде-
тельствуют о сохранении высо-
кого инвестиционного спроса. 
Отклонение российской эконо-
мики вверх от траектории сба-
лансированного роста остается 
значительным», – отмечается в 
сообщении.

«Пока преждевременно судить 
о дальнейшей скорости дезин-
фляционных тенденций. Прово-
димая Банком России денеж-
но-кредитная политика закрепит 
процесс дезинфляции в эконо-
мике», – говорится в заявлении 
ЦБ по итогам заседания.

Возвращение инфляции к 
цели в 2024 году и ее дальней-
шая стабилизация вблизи 4% 
предполагают продолжитель-
ный период поддержания жест-
ких денежно-кредитных условий 
в экономике, заявляет Банк Рос-
сии.

ЦБ повысил ключевую ставку 
на 100 базисных пунктов – до 
16% годовых на заседании 15 
декабря 2023 года, затем на сле-
дующем заседании, 16 февраля, 
оставил ее без изменения.

Следующее заседание совета 
директоров Банка России, на 
котором будет рассматриваться 
вопрос об уровне ключевой 
ставки, запланировано на 26 
апреля.

Обсуждается в Госдуме

КТО ПРОДВИГАЕТ «РЕКЛАМУ В ЗАКОНЕ»
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Экономист В. КАТАСОНОВ и математик Д. САЧКОВ о будущем мировых денег

Доктор экономических наук, писатель и публицист Валентин КАТАСО-
НОВ и финансовый аналитик, математик, IT-специалист Даниил САЧ-
КОВ выступили в прямом эфире студии «Рубеж». Беседа была посвящена 
теме будущего глобальных валют и финансового мира. Публикуется в со-
кращении.

КАТАСОНОВ: Мне кажется, что 
главный вопрос, который мы обсуж-
даем, – это наиболее вероятный сце-
нарий дальнейшего развития собы-
тий в мире финансов и денег. Этот 
разговор не является праздным, по-
тому что все видят признаки зака-
та американского доллара, который 
получил официальный статус миро-
вой валюты ровно 80 лет назад на 
Бреттон-Вудской конференции 1944 
года. 

Затем казалось, что вот-вот прои-
зойдет закат американского доллара 
в начале 70-х годов. Когда 15 августа 
1971 года американский президент 
Ричард Никсон объявил о том, что 
золотое окошечко американского 
казначейства захлопывается на вре-
мя и прекращается размен зеленой 
бумаги на желтый металл, многие 
поняли, что это фактически дефолт 
Соединенных Штатов. Тоже кстати 
интересный момент – счи-
тать ли это дефолтом или 
не считать. По крайней 
мере тогда многие ска-
зали: «Ну всё, американ-
ский доллар обречен!» И 
неожиданно вдруг прои-
зошла реинкарнация аме-
риканского доллара. При-
чем эта реинкарнация 
была юридически закре-
плена решениями Ямай-
ской конференции в ян-
варе 1976 года, а с 1 апре-
ля 1978 года поправки к 
Уставу МВФ, принятые на 
Ямайской конференции, 
начали действовать после 
ратификации документов 
конференции.

Почему я еще раз прокручиваю 
эти события 70-х годов? Потому что 
тогда многие говорили, что амери-
канский доллар обречен. Я это пом-
ню, так как в 71-м году я переходил 
на последний курс института, читал 
газеты, например, еженедельник «За 
рубежом», следил за телевизионны-
ми передачами. Ан нет! Произошла 
его реинкарнация. Тогда обсуждали 
другие варианты. Например, был ва-
риант, что все-таки еще можно вос-
становить золотодолларовый стан-
дарт. Даже французы подсказывали 
Вашингтону, что можно увеличить 
цену золота, она ведь была 35 дол-
ларов за тройскую унцию. «Сделай-
те 80 долларов за тройскую унцию, 
и вашего золотого резерва хватит на 
долгие годы, а может быть, и десяти-
летия», – говорили они…

Некоторые говорили, что просто 
произойдет распад единой миро-
вой валютной системы на валютные 
зоны, как это было до войны.

Конечно, может быть просто су-
ществование двух мировых валют, 
как это было, скажем, в период меж-
ду двумя мировыми войнами – бри-
танский фунт и американский дол-
лар. А почему бы не представить 
себе такое сосуществование аме-
риканского доллара и китайского 
юаня? 

Некоторые обсуждают эти сце-
нарии с учетом цифровизации де-
нежного мира. Массовые увлече-
ния цифровыми валютами, снача-
ла это были криптовалюты, с моей 
точки зрения, это была некая раз-
минка, потом в виде биткоина, эфи-
риума центральные банки заяви-
ли о том, что они сами будут созда-
вать цифровые валюты англоязыч-
ной аббревиатуры CBDC – Central 
Bank Digital Currency. Хотя боль-
шинство стран заявляют о том, что 
CBDC исключительно для внутрен-
него пользования. Некоторые гово-
рят: а почему бы не использовать 
для каких-то трансграничных опе-
раций? А в прошлом году на сессии 
МВФ и Всемирного банка кто-то оз-
вучил: «А почему бы сразу не скон-
струировать какую-то CBDC, кото-
рая была бы глобальной, транснаци-
ональной?» 

МВФ, правда, очень аккуратно 
здесь себя ведет, он не анонсировал 
такого проекта, но то, что на полях 
форума МВФ и Всемирного банка 
была озвучена эта идея, многие за-
помнили. Некоторые говорят, что 
банк международных расчетов тут 
дирижирует этим процессом. И вро-
де как сейчас банк международных 
расчетов не акцентирует внимание 
на том, что будет какая-то единая 
цифровая валюта.

Проводятся пилотные проекты с 
участием двух или более централь-
ных банков, которые отрабатывают 
возможность использования CBDC 
для трансграничных транзакций. 
Одно другого не исключает.

Тема золота. Некоторые говорят, 
что надо реанимировать золотой 
стандарт. Ко нечно, нужно учесть 
ошибки, допущенные в Брет тон- 
Вуд се, который продемонстриро-
вал, что если даже страна имеет по-
ловину всех золотых резервов, как 
это было у США, то такая страна 
все равно быстро выдохнется, пото-
му что бумага, которую имитирует 
ее Центральный банк, будет обмени-
ваться на золото, и оно в течение не-
скольких лет просто испарится. 

Я бегло обрисовываю картину, 
что много разных комбинаций или 
гибридов разных сценариев. 

САЧКОВ: Много тем Вы затро-
нули. Меня умилило, что францу-
зы упрашивали и предлагали Фе-
деральному резерву оставить каку-
ю-то форму конвертируемости зо-
лота. Представляю гомерический 
хохот банкстеров, которые 200 лет 
шли к власти над миром, и когда они 
ее получили, то предложили добро-

вольно эту власть ограничить. Ко-
нечно, то, что были убраны остатки 
золотого стандарта, – это была цель 
с самого начала, это был план. К 70-
му году это произошло, потому что 
позиция доллара была уже совер-
шенно непобедимая в этой системе. 

Есть некое понимание, что ре-
зервная валюта – это то, что дер-
жат в запасе. А доллар – это совсем 
новый тип валюты, прежде всего 
это валюта долговая. То есть мощь 
доллара держится на евро-долларо-
вой системе, она была сформиро-
вана уже к 70-му году. Это банков-
ская система, в которую обращают-
ся доллары вне США, и они явля-
ются главным механизмом займов. 
Это беспрецедентно. Когда система 
уже устоялась, она настолько свои 
щупальца вогнала в экономику, что 
уже можно без вреда для системы 
убрать конвертируемость золота, и 

никто никуда бы не делся, потому 
что вся банковская международная 
система завязана на долларе. 

Я вижу доллар как главную бан-
ковскую и долговую валюту, в ко-
торой работают все мировые бан-
ки. Причем все банки в евро-долла-
ровой системе, даже какой-нибудь 
банк в Японии, – все эмитенты дол-
ларов. Они получают привилегию, 
так как могут имитировать доллары. 

Нет в мире другой банковской и 
долговой валюты как доллар. По-
этому я думаю, что они эту власть 
целенаправленно получили и будут 
до конца использовать. Несмотря на 
то, что эта власть беспрецедентная, 
они понимают, что эта власть мо-
жет ускользнуть. Поэтому они торо-
пятся конвертировать эту власть в 
перманентную, и цифровые валюты 
центробанков – это вид перманент-
ной власти. Если доллар был привя-
зан к золоту, а потом отрезался от 
него, но оставался привязанным к 
экономике. Цифровые валюты уже 
никак к экономике привязаны не бу-
дут. Это просто какие-то личные ко-
шельки, личные очки, которые вы-
дает Центробанк, не привязанный 
ни к чему. Это личный диктат лично 
над вами, над вашим бизнесом Цен-
тробанка. И они торопятся конвер-
тировать ту власть, что у них есть, 
перед тем как она ускользнет…

Мое мнение, что ни БРИКС, ни 
какая-то другая валюта не можем 
соревноваться с долларом. Един-
ственное, что может составить угро-
зу долларовой системе – золото, ча-
стично серебро, может быть, бит-
коин, но это отдельный разговор. 
Поэтому с конца 70-х годов они по-
няли, что, когда сильно растут золо-
то и серебро, это сигнализирует о 
девальвации доллара. Они эксплу-
атируют эту систему, всех грабят. 
Поэтому брошены огромные силы 
на долларовые и серебряные рынки, 
чтобы бумажными операциями эту 
цену искусственно держать низкой. 
На биржу приходит продавец и по-
купает тонну золота, но это не на-
стоящее золото, а какие-то бумаж-
ные контракты. Они успешно ма-
нипулировали золотом и серебром 
долгие годы. Но за последние два 
года взят курс на конвертацию дол-
ларовой власти в перманентную че-
рез цифровые валюты центробан-
ков. Они, конечно же, будут объе-
динены во всех странах и с общим 
центром – идеальный инструмент 
управления. 

Есть такое православное выраже-
ние: если бы бесы между собой не 
воевали, то они бы уже давно унич-
тожили бы человечество. Вот и у них 
так: вроде бы они заодно, но жад-
ность и соревнование между собой 
делают свое дело. Где-то два года 
назад начался резкий отток физи-
ческих запасов золота и серебра из 
всех известных запасов в мире. Они 
стали выгребать его, потому что ста-
ли понимать, что по ту сторону пе-
резагрузки цифровые валюты цен-
тробанков не будут деньгами. Это 
совершенно другой механизм, как 
биометрическая ID, просто инстру-
мент управления деньгами. Что бу-
дет? Золото и серебро. Поэтому они 
так торопятся.

КАТАСОНОВ: Я с Вами и согла-
сен, и не согласен. Согласен, что в 
твердом остатке будут золото, сере-
бро и биткоин, остальное уйдет. Да, 
если произойдет крушение традици-
онных международных кредитных 
систем, наличных и безналичных 
денег, имитируемых центральны-
ми банками, – конец финансового 
мира. Тогда действительно останут-
ся эти палочки-выручалочки. 

Что касается серебра, то многие 
специалисты по драгметаллам гово-
рят, что на роль денежного металла 
годятся бесполезные металлы. А се-
ребро, как Вы правильно отметили, 
востребовано в производстве. Бли-

же к монетарному металлу до недав-
него времени была платина. Когда 
началась компания за чистый воздух 
в тех же США, все начали бороться 
с выхлопными газами автомобилей 
и в качестве дожигателей выхлоп-
ных газов стали использовать пла-
тиновые катализаторы, что сделало 
платину не очень монетарным ме-
таллом. А вот золото в этом смысле 
более «бесполезный» металл, поэто-
му оно как было, так и останется мо-
нетарным металлом.

По поводу Вашей мысли, что стра-
ны, может, и ненавидят американ-
ский доллар, но не могут от него 
дистанцироваться. Им нужен дол-
лар, чтобы хотя бы обеспечить про-
стое воспроизводство долговых обя-
зательств. Сумма мирового долга – 
более 300 триллионов долларов. С 
другой стороны, это требования, но-
минированные в тех же самых дол-
ларах…

САЧКОВ: Интересно, но не со 
всем согласен. Что такое доллар? 
Это механизм колониального управ-
ления нового типа. Это ситуация, 

при которой метрополия наиболее 
эффективно эксплуатирует весь мир 
как колонию, то есть получает за 
бесценок ресурсы, товары, техноло-
гии. Да, при этом она должна иметь 
дефицит торгового баланса…

Насчет серебра не соглашусь с его 
оценкой с точки зрения только по-
лезности. Ведь раньше золото было 
очень полезным, оно использова-
лось для украшения, для искусства, 
для позолоты. Да, это не индустри-
альное использование, но это было 
и не индустриальное общество. Тем 
не менее у золота было много ви-
дов полезного использования, и оно 
было деньгами. Если посмотреть 
ХХ век – в послевоенной Германи-
ей деньгами были сигареты, бензин 
– это все очень полезные вещи. По-
этому не соглашусь, что серебро мо-
жет потерять свой статус из-за того, 
что используется в промышленно-
сти.

КАТАСОНОВ: Да, это техниче-
ский вопрос. Скажу о другом. Я 
вижу парадоксальную ситуацию в 
отношении американского долла-
ра. Он может начать обесценивать-
ся, потому что они не могут держать 
ключевую ставку на высокой план-
ке длительное время. Я помню, как 
в начале рейганомики Пол Уолкер 
вначале задрал ключевую ставку до 
20%, держал на этом уровне 2–2,5 
года, это было сделано для того, 
чтобы спасти доллар. Одновремен-
но начали создавать тайный золотой 
картель. А Пол Уолкер помогал сво-
ей ключевой ставкой поддерживать 
доллар. Но вечно ее нельзя держать. 

У Америки есть резерв времени. 
Может, еще год они подержат, еще 
год будут пользоваться этой приви-
легией, что капиталы со всего мира 
будут притягиваться этой высокой 
ключевой ставкой, но потом маят-
ник пойдет в обратную сторону и 
начнется обесценивание доллара и 
крушение всей системы. Многие в 
Америке по этому поводу уже ви-
брируют и говорят, что надо сроч-
но делать запасной аэродром. А это 
цифровой доллар. Ощущение, что 
они спешат основывать цифровой 
доллар…

А может, уже пора Америку сли-
вать? Это уже не вопрос финансов, 
а большая политика. 

Полковник Макгрегор заявил, 
что в Америке не будет никаких вы-
боров, что будет введено чрезвы-
чайное положение после того, как 
на 2 недели будут закрыты амери-
канские банки. Прорабатываются 
различные сценарии, как организо-
вать крах Америки. Может, не как 
страны, которая распадется, а как 
великой державы. Без этого вооб-
ще трудно обсуждать будущее дол-
лара и будущее мировой валютной 
финансовой системы. 

САЧКОВ: Цифровой доллар ни-
как не может заменить доллар, так 
же, – как и цифровой рубль, – так 
как это чисто политическая, поли-
цейская мера контроля за населе-
нием. Он не может быть ни между-
народной банковской валютой, он 
не имеет таких свойств. В Америке, 
правда, очень много огласки из-за 
цифрового доллара, люди возмуща-
ются, и они притормозили разгово-
ры об этом. Но подготовка к этому 
ведется: поглощаются мелкие бан-
ки. Центробанк даже заявил, что да, 
будут крахи банков, и их будет мно-
го. Я такое редко слышал. Они гото-
вят почву.

Несмотря на то, что у всех этих 
группировок конечная цель одна, и 
они в большинстве своем родствен-
ники, но у них есть разногласия. 
Есть крыло, которое представляет 
Трампа, есть условное крыло, ко-
торое представляет Байдена и Оба-
му. Они видят примерно один и тот 
же конец, но у них разные мнения, 
кто будет вести к этому концу и как. 

У меня стойкое ощущение сложи-
лось в последний месяц, что выбо-
ры будут, и выиграет Трамп. Он из-
бран от банкстеров быть проводни-
ком следующего этапа конца под, 
так сказать, патриотическим нарко-
зом. К этому много есть причин, не 
все, конечно, можно озвучивать. Та-
кое ощущение, что есть какая-то до-
говоренность, что ему дан зеленый 
свет. А все решения, что он будет 
где-то в штатах не баллотироваться 
– это все цирк, это все, наоборот, по-
догревает любовь к нему... Выборы 
будут, и там все уже определено.

Поэтому они и убрали разговор 
про цифровые валюты. Потому что 
политически непонятно, кто возь-
мет верх. Ведь хоть решение уже 
есть, но неизвестность сохраняется. 
Поэтому саму концепцию цифрово-
го доллара они убрали, но подготов-
ку ведут…

КАТАСОНОВ: Историки зафик-
сировали историю существования 
мировых валют. Португальский 
реал, испанская эскудо, француз-
ский луидор, британский фунт и 

американский доллар. Исто-
рики говорят, что переход от 
одной валюты к другой мо-
жет происходит только в ус-
ловиях войн. Поэтому ду-
маю, что война будет, а мо-
жет, она уже и началась, а мы 
не можем ее рассмотреть, по-
тому что она сегодня имеет 
гибридный характер. Конеч-
но, закат доллара на осно-
ве каких-то экономических 
аргументов и механизмов не 
состоится. Нужно еще и во-
енно-политическое событие. 

ВЕДУЩИЙ: В чем суть 
вольфрамового золота?

КАТАСОНОВ: Эта история вы-
плыла в начале прошлого тысяче-
летия. Китайцы получили из США 
большую партию золота. Вдруг вы-
яснилось, что это позолоченный 
вольфрам. А вольфрамовое золото 
имеет такой же удельный вес, как 
обычное золото. Поэтому привык-
ли не изучать состав слитков, про-
сто взвешивали. А после истории с 
вольфрамовым золотом поняли, что 
нужны специальные методы. Есть 
механические, когда слиток сверлят. 
А есть методы без разрушения слит-
ка. Главное, что тогда всплыла тема 
золотого картеля. Он чем занимал-
ся? Он занимался золотыми интер-
венциями, которые были как бумаж-
ными, так и металлическими (золо-
тые резервы Форд Нокса). Поэтому 
есть версия, что в Форд Ноксе золо-
та уже нет, а там куча вольфрама…

САЧКОВ: Примерно известно, 
сколько в мире золота, сколько его 
добывается в год, откуда оно. На бы-
товом уровне может быть обман, но 
в общем на золотом и серебряном 
рынках нет. 

ВЕДУЩИЙ: Если вы называете 
деньгами будущего золото, серебро 
и биткоин, то какой их суммарный 
объем денежной массы? Готовы ли 
они на себя взять функцию денег? 
Хватит ли их?

САЧКОВ: Легко. И золото, и бит-
коин очень делимые. Серебро менее 
делимое, потому что оно дешевое, 
но когда оно будет стоить дорого… 
А я уверен, что оно недооценено 
минимум в 10 раз… 

ВЕДУЩИЙ: Значит, для двухмо-
нетарной системы хватит: золото и 
серебро будут выполнять функцию 
наличных денег, а криптовалюта – 
безналичных. 

КАТАСОНОВ: Использование зо-
лота, серебра и биткоинов в каче-
стве денег – ситуация чрезвычай-
ная, накануне конца света. В до-
революционных книгах писали о 
потребности в золоте: миру това-
ру противостоит мир денег. Если в 
мире денег исключительно драго-
ценные металлы, то по мере роста 
количества товаров покупательная 
способность каждой унции, каждо-
го грамма драгметалла будет расти. 
Мир, основанный исключительно 
на золотых деньгах, очень выгоден 
Ротшильдам. Потому что именно 
Ротшильды сидят на золоте, и им 
ничего не надо делать. Если будет 
расти экономика, то покупатель-
ная способность золота будет расти. 
Это тайна золота. Поэтому дорево-
люционные экономисты были про-
тив, чтобы денежная реформа Вит-
те легализовала золотой рубль. Но в 
1897 году золотой рубль все же по-
явился.

САЧКОВ: Я не считаю, что в Рос-
сии должен быть золотой стандарт 
именно по той причине, что Вы ска-
зали. По сути, это забирает любую 
свободу действий у правительства 
в чрезвычайных ситуациях. Нор-
мальная финансовая система, пре-
жде всего, обеспечена трудом лю-
дей, которые живут в этой стране, 
и может быть, где-то какими-то ре-
сурсами. Но я не за золотовалют-
ный стандарт. Я говорю о том, что 
когда финансовая система будет ру-
шиться и будет вводиться что-то, 
что деньгами не является, то золо-
то, серебро и криптовалюты ста-
нут альтернативой, которые помо-
гут в переходный период жить бо-
лее свободно экономически. Я со-
гласен, что золото и серебро нельзя 
делать центром финансовой систе-
мы. С другой стороны, нельзя, как в 
Америке, когда они запретили лю-
дям покупать золото. Финансовая 
система должна жить и умирать зо-
лотом и серебром.

СУДЬБЫ ВАЛЮТНОГО 
ГЛОБАЛИЗМА

�С начала года произошло более 23 тыс. 
пожаров. Погибло 2,2 тысячи человек. 
Детская гибель выросла на 40%. Жерт-
вами пожаров стали 115 детей.

Детей,�оставленных�без�присмотра,�опас-
ность� подстерегает� везде.� Маленькие� ша-
лости,� такие,� как� игры� со� спичками� или� за-
жигалками,� включенные� неисправные� элек-
трические� приборы� и� торчащие� из� розеток�
зарядки� приводят� к� большому� пожару.� Ис-
пугавшись� возгорания,� большинство� де-
тей� прячутся� под� кроватью� или� забиваются�
в� дальние� углы� комнаты.� Так,� в� Волгоград-
ской� области� на� хуторе� Пимено-Чернина� на�
пожаре� в� частном� доме� 17� марта� погибло� 2�
ребенка.�18�марта�в�Тольятти�Самарской�об-
ласти�погибла�семья�из�трех�человек,�среди�
которых�девочка�4�лет.�19�марта�в�Свердлов-
ской�области�в�поселке�Ис�на�пожаре�в�одно-
этажном�трехквартирном�доме�погибли�мать�
и�трое�детей.�

Установленный� дома� автономный� дымо-
вой�пожарный�извещатель�может�предупре-
дить� об� опасности� и� не� допустить� беды.� В�
Башкирии�именно�установленный�в�доме�по-
жарный� извещатель� спас� многодетную� се-
мью�от�гибели.�Женщина�услышала�пронзи-
тельный�звук�прибора�и�успела�с�пятью�деть-
ми�выбежать�из�горящего�дома.

Особое� внимание� важно� уделять� профи-
лактике�гибели�и�травматизма�детей.�С�на-
чала� отопительного� периода� сотрудниками�
МЧС�проведено�около�58�тыс.�профилакти-
ческих� визитов,� инициировано� более� 3300�
заседаний� комиссий� по� ЧС� и� обеспечению�
пожарной� безопасности� в� жилом� секторе.�
«Сегодня�наша�задача�–�снизить�смертность�
в� стране:� гибель� на� воде,� на� пожарах,� ги-
бель�оставленных�без�присмотра�детей.�Мы�
ведем� наступательную� политику� в� области�
безопасности,�и�цензом�этой�работы�будет�
снижение�гибели�не�на�сотню�человек,�а�на�
тысячи»,�–�отмечает�глава�ведомства�Алек-
сандр�Куренков.

МЧС�сообщает

С начала года на пожарах 
погибло 115 детей

В самый канун выборов в 
Госдуме начали обсуждение 
непопулярного закона о про-
грессивном подоходном нало-
ге на средний заработок. Ка-
залось бы, перед выборами 
это может сыграть негативную 
роль и подорвать авторитет 
действующего президента. Но 
опасения были напрасны…

В 2001 году был введен в 
действие современный НК 
РФ, впервые в России устано-
вивший плоскую шкалу нало-
гообложения доходов физиче-
ских лиц в размере 13% неза-
висимо от суммы дохода. Эта 
ставка действует и в настоя-
щее время, подвергаясь посто-
янной критике сторонников 
прогрессивной шкалы налого-
обложения.

К слову сказать, коммуни-
сты настаивали на прогрессив-
ном налоге уже 20 лет. В Госу-
дарственной Думе два года ле-
жит очередной законопроект 
о прогрессивном подоходном 
налоге, предусматривающий 
налог на сверхдоходы в разме-
ре 30%, это позволит попол-
нить бюджет за счет олигар-
хов на сумму в 2,3 триллиона 
рублей.

Обеднеет ли олигархиче-
ская верхушка? Нет, не обед-
неет. Состояние российской 
олигархии в самый сложный 
для России 2022 год увеличи-
лось на 42,5%, а совокупное 
состояние олигархов соста-
вило 456 миллиардов долла-
ров, при этом государствен-
ный бюджет не досчитался 3,5 
триллиона рублей!

В 2023 году состояние оли-
гархов увеличилось на 38 мил-
лиардов долларов, а дефицит 
федерального бюджета соста-
вил 3,2 триллиона рублей.

Возникает вопрос: почему в 
условиях войны олигархия по-
лучает больше доходов, чем го-
сударство? И кто в таком слу-
чае «крышует» эту компанию?

И вот в новостном блоке по-
явилось сообщение: «Офици-
альный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков проком-
ментировал предложение пре-
зидента России Владимира 
Путина об установлении про-
грессивного налогообложения 
в стране.

По словам Пескова, глава 
государства говорил о спра-
ведливости в налогообложе-
нии. Речь шла о том, что глав-
ные модальности и техноло-
гию должны предложить де-
путаты Государственной думы 
и правительство – проработ-
ка чего сейчас идет, заметил 
представитель Кремля.

«Говоря о справедливости, 
он говорил, что кто зараба-
тывает меньше, должен пла-
тить меньше, а кто больше – 
тот больше. В этом основной 
принцип справедливости». 

Ну что же, следует рассмо-
треть этот основной принцип 
справедливости.

Собеседник Forbes подтвер-
дил, что на повестке обсужде-
ния повышение НДФЛ с 13% 
до 15% для граждан с дохода-
ми от 1 миллиона рублей в год, 
или чуть более 83 300 рублей в 
месяц, а также с 15% до 20% – 
с зарабатывающих от 5 милли-
онов рублей в год, или 417 000 

рублей в месяц. Предполага-
ется взимать НДФЛ по повы-
шенной ставке не со всех до-
ходов, а только с суммы выше 
1 миллиона, или 5 миллионов 
рублей соответственно, и учи-
тывать только регулярные по-
ступления – зарплата, диви-
денды, проценты по вкладам 
и так далее, а не разовые до-
ходы, например, от продажи 
имущества.

Между тем средняя зарпла-
та в России по итогам 2023 
года составила 73 709 рублей. 
У 14,6% россиян в 2022 году 
среднедушевые доходы были 
выше 75 000 рублей, говорят 
данные Росстата. Вот они и 
будут платить повышенный 
налог.

Наверное, кто получа-
ет зарплату в размере 20 ты-
сяч рублей, порадуются за 
тех, кто получает выше сред-
ней зарплаты, только надо 
кое-что учесть! Первое – это 
наша российская средняя 
зарплата в 4 раза меньше ев-
ропейской, ну а 20 тысяч ру-
блей там платят в неделю. 
Во-вторых, под прогрессив-
ный подоходный попадут лет-
чики, токари, фрезеровщи-
ки, сварщики, а также учите-
ля и врачи Москвы и Подмо-
сковья и другие категории, у 
кого зарплата больше 83 800 
рублей в месяц. Ну, а олигар-
хи не пострадают, для них до-
полнительные 5% погоды не 
сделают, к тому же им позво-
лят увеличить свои доходы и 
компенсировать потери от 
налога. Из дополнительных 
доходов олигархов 2023 года в 
38 миллиардов долларов они 
заплатят дополнительно 5%, 
это составит всего 1,9 милли-
арда долларов. Сами видите – 
это укус комара!

По данным Росстата, в 2023 
году реальные располагае-
мые доходы (доходы за выче-
том обязательных платежей, 
скорректированные на уро-
вень инфляции) увеличились 
на 5,4%. Необходимо отме-
тить, что годом раньше па-
дение составило 1%, а в 2021 
году реально располагаемые 
доходы населения отставали 
от 2013 года на 10%, поэтому 
отскок в 2023 году лишь со-
кратил отставание в доходах 
от 2013 года до 5,6%. А коро-
че говоря, в 2024 году мы име-
ем доходы на 5,6% меньше, 
чем в 2013 году.

Реальный размер назначен-
ной пенсии по итогам года 
увеличился на 3,3%, сообщил 
Росстат. Для сравнения, в 2022 
году показатель снижался: без 
учета единовременной выпла-
ты в 2021 году – на 0,9%, с уче-
том – на 5,8%. Номинальный 
рост уровня пенсий в 2023 
году составил 9,3%, в резуль-
тате их средний размер достиг 
19,49 тыс. рублей на человека. 
Средняя социальная пенсия 
стала 8634 рубля, социальная 
пенсия для детей-инвалидов – 
12 900 рублей.

Содержание бездомной со-
баки в приюте в месяц обхо-
дится государству в 12 000 ру-
блей.

Согласно данным Росста-
та, на таком уровне жили 16,7 
миллиона человек. 22% насе-

ления имели среднедушевые 
доходы менее 19 000 рублей в 
месяц. 

Если речь идет о справед-
ливости, то справедливости 
ради надо полностью освобо-
дить людей, имеющих доходы 
ниже 50 000 рублей в месяц, 
от подоходного налога. Им до-
плачивать надо, а не сдирать 
последнюю шкуру! При этом 
сверхдоходы надо обложить 
налогом в 50%. 

Почему это надо сделать? 
А вот почему. Долги граждан 
за ЖКУ составили 900 милли-
ардов рублей, за электроэнер-
гию – 320 миллиардов рублей. 
Долги по кредитным картам 
выросли до 1,5 триллиона ру-
блей, а долги по ипотеке со-
ставили астрономическую 
сумму – 10 триллионов рублей.

Нищета загоняет людей в 
банковскую кабалу. За 2023 г. 
объем кредитования населе-
ния вырос до 35 триллионов 
рублей, а прирост по сравне-
нию с прошлым годом соста-
вил 6 триллионов рублей. 

В ЦБ пояснили, что около 
60% от выданных средств при-
ходятся на ипотеку, которая 
поддерживается льготными 
программами. Рекордное уве-
личение объема кредитования 
может быть связано с отло-
женным спросом граждан на 
фоне стабилизации экономи-
ческой ситуации и роста дохо-
дов населения.

За 11 месяцев прошлого 
года граждане взяли жилищ-
ных кредитов почти на 7 трил-
лионов рублей. Это уже на 
23% больше предыдущего ре-
корда в 2021 г., когда за весь 
год банки выдали ипотеки на 
5,7 триллиона рублей. Драй-
вером рынка остается льгот-
ная ипотека – ее доля в общем 
объеме выдач также увеличи-
вается несколько лет подряд. 
Ключевая ставка – 15%, кре-
диты – 20%. Ипотечный кре-
дит – 10, 15, 20%.

Минувший 2023 г. стал для 
российских банков лучшим за 
всю историю: прибыль секто-
ра уже за 11 месяцев перева-
лила за 3 триллиона рублей, 
а по итогам года достигла 3,3 
триллиона рублей. Кому на 
руку льготная ипотека?

Олигархи заработали за год 
38 миллиардов долларов, или 
3,5 триллиона рублей, а феде-
ральный бюджет получил до-
полнительно 89,3 миллиарда 
рублей. 

В Советском Союзе оли-
гархов не было! Зарплата до 
70 рублей в месяц налогом 
не облагалась, а свыше 70 ру-
блей облагалась налогом от 25 
копеек до 8,2 рубля. И толь-
ко суммы, превышающие 100 
рублей, облагались по ставке 
13%.

Было бы справедливо и се-
годня доходы до 50 тысяч в ме-
сяц не облагать налогом, с 50 
тысяч до 500 тысяч облагать 
по ставке 13%, а суммы свыше 
500 тысяч в месяц облагать на-
логом по ставке 50%. Вот это 
было бы справедливо!

Но в России олигархи – свя-
щенная корова, их трогать 
нельзя! Лучше до бесконечно-
сти доить простой российский 
народ.

Н.В. АРЕФЬЕВ, секретарь ЦК КПРФ

Доходы и налоги



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  23 марта 2024 г.  ✦  ¹ 30  [15439] 3

КОНФРОНТАТОРЫ
Никак не уймутся в Японии

5 СЕНТЯБРЯ 1905 года 
был подписан Пор-
тсмутский мирный до-

говор. Он положил конец 
русско-японской войне и за-
крепил за Японией «южную 
часть Сахалина и все приле-
гающие к последней остро-
ва, равно как и все обще-
ственные сооружения и иму-
щества, там находящиеся» 
(абз. 1 ст. IX). Несмотря на 
то, что документ формально 
зафиксировал победу Япо-
нии над Россией, он вызвал 
широкую волну возмущения 
в японском обществе. Усло-
вия мира были восприняты 
в Стране восходящего солн-
ца как крайне унизительные. 
Почему?

Претендуя на полное об-
ладание Сахалином и даже 
оккупируя его целиком на 
момент подписания догово-
ра, Япония вынуждена была 
не только отвести свои вой-
ска на южную часть острова, 
но и обязалась «не возводить 
в своих владениях на остро-
ве Сахалине и на прилегаю-
щих к нему островах ника-
ких укреплений, ни подобных 
военных сооружений» (абз. 2 
ст. IX). Кроме того, она взя-
ла на себя обязательство «не 
принимать никаких военных 
мер, которые могли бы пре-
пятствовать свободному 
плаванию в проливах Лапе-
рузовом и Татарском» (там 
же). Но настоящей вишен-
кой на торте было то, что по-
терпевшая поражение Рос-
сия категорически отказа-
лась выплачивать Японии 
контрибуцию, что, по по-
нятиям самураев, было де-
лом неслыханным. Впрочем, 
продолжать войну Япония 
уже не могла. Она попросту 
выдохлась.

В день подписания мирно-
го договора, 5 сентября 1905 
года, в Токио начались мас-
совые беспорядки. В них по-
страдали более тысячи че-
ловек. Две трети всех поли-
цейских участков в столице 
были разгромлены. В по-
следующие дни национали-
стические настроения ох-
ватили всю страну. 7 янва-
ря 1906 года из-за обвине-
ний в предательстве ушло 
в отставку правительство 
Кацуры Таро. Он, правда, 
не совершил сэппуку и еще 
дважды становился во гла-
ве кабинета. А тем време-
нем его российский коллега 
С.Ю. Витте, напротив, полу-
чил графский титул и орден 
Александра Невского – «за 
блистательное заключение 
мира». Впрочем, злые языки 
при дворе сразу все переина-
чили и прозвали его «графом 
Полусахалинским», но это 
уже совсем другая история...

Портсмутский договор 
продолжал действовать до 
августа 1945 года. На про-
тяжении 40 лет недоволь-
ные его результатами саму-
раи не раз пробовали Совет-
скую страну на прочность. 
В ходе военной интервен-
ции 14 держав Япония си-
лой попыталась взять то, что 
не удалось в 1905 году. Даже 
когда в 1920 году все осталь-
ные державы отозвали из 
России свои войска, японцы 
еще два года упорствовали, 
заливая кровью нашу даль-
невосточную землю. Опас-
ность войны сохранялась 
и в 1930-е годы. В июле–ав-
густе 1938 года произошел 
вооруженный конфликт у 
озера Хасан. С мая по сен-
тябрь 1939 года длилось сра-
жение у реки Халхин-Гол. 
В июле 1940 года был вновь 
образован Дальневосточный 
фронт, что указывало на ре-
альный риск начала мас-
штабной  войны.

9 августа 1945 года Пор-
тсмутский договор утратил 
силу. Вступление Советско-
го Союза в войну с милита-
ристской Японией стало за-
вершающим этапом Вто-
рой мировой. На Ялтинской 
конференции, проходившей 
с 4 по 11 февраля 1945 года, 
лидеры стран антигитлеров-
ской коалиции договори-
лись, что через два-три ме-
сяца после капитуляции фа-
шистской Германии и окон-
чания военных действий 
в Европе Советский Союз 
присоединится к своим со-
юзникам и объявит войну 
Японии. Важным условием 
этих договоренностей было 
возвращение в состав СССР 
Южного Сахалина и Куриль-

ских островов, перешедших 
Японии по Портсмутскому 
мирному договору 1905 года. 
Советская сторона свои обя-
зательства выполнила.

В день вступления СССР 
в войну против Японии пра-
вительство Великобритании 
выступило со специальным 
заявлением, в котором гово-
рилось: «Война, объявленная 
сегодня Советским Союзом, 
является доказательством 
солидарности, существую-
щей между основными союз-
никами, и она должна сокра-
тить срок борьбы и создать 
условия, которые будут со-
действовать установлению 
всеобщего мира. Мы привет-
ствуем это великое решение 
Советской России». Анало-
гичным образом отреагиро-
вали на данное решение и 
Соединенные Штаты Аме-
рики.

Несмотря на то, что про-
тивник отчаянно сопротив-
лялся, война для СССР ока-
залась скоротечной. Ос-
новные боевые действия на 
«большой земле» закончи-
лись к 20 августа. 25 авгу-
ста полностью капитулиро-
вали японские силы на Са-
халине. Пленение японских 
войск на Курильских остро-
вах было завершено 5 сентя-
бря – спустя ровно 40 лет со 
дня подписания Портсмут-
ского договора. Указ Пре-
зидиума Верховного Сове-
та СССР от 2 сентября 1945 
года «Об объявлении 3 сен-
тября праздником победы 
над Японией» зафиксиро-
вал: «В ознаменование по-
беды над Японией устано-
вить, что 3 сентября явля-
ется днем всенародного тор-
жества – праздником победы 
над Япо нией».

В ходе войны с Японией 
мы вернули свое. Формаль-
ным основанием для этого 
послужили решения, приня-
тые Ялтинской конференци-
ей. Они принимались всеми 
лидерами «большой трой-
ки» согласованно – в кон-
тексте логики возвращения 
нашей стране ранее оттор-
гнутых от нее территорий. 
К сожалению, из-за начала 
холодной войны этот про-
цесс не удалось завершить 
стандартным образом – по-
средством заключения мир-
ного договора, который мог 
бы стать основой для безбо-
лезненного развития двусто-
ронних отношений. От этого 
разумного шага своих япон-
ских подопечных старатель-
но удерживали американцы, 
то раздавая им авансы на бу-
дущее, то постоянно напо-
миная о статусе Окинавы.

ПОСЛЕ смерти И.В. 
Сталина многое по-
сыпалось. С 13 по 19 

октября 1956 года в Москве 
прошли переговоры с япон-
ской делегацией во главе с 
премьер-министром Итиро 
Хатоямой. В ходе перегово-
ров, проходивших, как отме-
чалось, «в обстановке взаи-
мопонимания и сотрудниче-
ства, состоялся широкий и 
откровенный обмен мнения-
ми по вопросам взаимоот-
ношений между Союзом Со-
ветских Социалистических 
Республик и Японией. Союз 
Советских Социалисти-
ческих Республик и Япония 
полностью согласились, что 
восстановление диплома-
тических отношений между 
ними будет служить разви-
тию взаимопонимания и со-
трудничества между обои-
ми государствами в интере-
сах мира и безопасности на 
Дальнем Востоке».

По итогам переговоров 
была подписана совместная 
декларация. В ней, в частно-
сти, говорилось: «Союз Со-
ветских Социалистических 
Республик, идя навстречу 
пожеланиям Японии и учи-
тывая интересы японского 
государства, соглашается 
на передачу Японии остро-
вов Хабомаи и острова Ши-
котан с тем, однако, что 
фактическая передача этих 
островов Японии будет про-
изведена после заключения 
Мирного Договора между 
Союзом Советских Соци-
алистических Республик и 
Японией» (ст. 9). Кроме того, 
СССР отказывался «от всех 
репарационных претензий к 
Японии» (ст. 6).

Для чего это было нуж-
но? С советской стороны 

это был жест доброй воли, 
рассчитанный на пониже-
ние уровня конфронтации, 
достижение взаимопонима-
ния, а возможно, и попыт-
ка навести мосты с Токио 
без участия Вашингтона. Но 
«добрая воля» в данном слу-
чае не сработала, и взаимно-
го понимания не возникло. 
В той конкретной ситуации, 
которая эволюционирова-
ла в сторону Карибского 
кризиса, его и не могло воз-
никнуть, ибо стремление к 
миру – это всегда шоссе со 
встречным движением. Как 
показали дальнейшие собы-
тия, японская сторона рас-
сматривала эту декларацию 
как первое звено в длинной 
цепочке дипломатических 
усилий, направленных на пе-
ресмотр итогов Второй ми-
ровой войны. Именно этим 
руководство Японии про-
должает заниматься и се-
годня.

В 1990-е годы ельцин-
ско-козыревская диплома-
тия своей предательской по-
литикой реанимировала на-
дежды японцев. В какой-то 
момент они даже стали рас-
сматривать «дипломатиче-
скую аннексию» российских 
Курил как дело решенное. К 
счастью, этого не случилось, 
и история пошла по друго-
му пути. В этом немалая за-
слуга патриотических сил и 
прежде всего Коммунисти-
ческой партии и ее лидера 
Геннадия Зюганова.

К НАСТОЯЩЕМУ вре-
мени Токио практи-
чески полностью раз-

рушил фундамент двусто-
ронних отношений. Япония 
сделала однозначный выбор 
– в пользу прозападной ли-
нии в контексте украинско-
го кризиса. По всей видимо-
сти, самураи настроены на 
затяжную конфронтацию. 
Возможно, они даже мечта-
ют о том, чтобы выступить в 
новый поход, как только об-
стоятельства покажутся им 
более благоприятными. Они 
явно хотят быть в числе тех, 
кто пишет «новую историю» 
мира, переписывая при этом 
прежнюю, но так и не усвоив 
ее основных уроков.

8 февраля 2023 года пре-
мьер-министр Фумио Ки-
сида заявил, что Япония не 
изменила свою позицию по 
вопросу о принадлежности 
островов, входящих в юж-
ную часть Курил, и не из-
менит ее в будущем – она 
считает их своими «оккупи-
рованными северными тер-
риториями». А чуть более 
месяца назад глава японско-
го МИД Еко Камикава при-
няла участие в ежегодном 
мероприятии, известном как 
«Всеяпонский съезд за воз-
врат северных территорий», 
где фактически подтвердила 
территориальные претензии 
к России и курс на конфрон-
тацию.

Разумеется, Россию это 
устроить не может. Откро-
венно недружественная по-
зиция Токио делает невоз-
можной любые переговоры. 
21 марта 2022 года они были 
официально приостановле-
ны российской стороной. 
Вопрос заключения мирно-
го договора действительно 
закрыт. Позиция Москвы 
состоит в том, что остро-
ва вошли в состав СССР по 
итогам Второй мировой во-
йны и суверенитет России 
над ними сомнению не под-
лежит.

В заключение стоит отме-
тить, что эта тема продол-
жает беспокоить россий-
скую общественность. В ре-
дакцию «Советской России» 
приходят письма с Дальнего 
Востока, с Сахалина и Ку-
рил. Люди остро реагируют 
на любые заявления япон-
ских официальных лиц, обо-
сновывающие территори-
альные претензии к России. 
Граждане нашей страны вы-
ступают против попыток 
фальсификации истории и 
пересмотра итогов Второй 
мировой войны.

В 2025 году в России будет 
отмечаться 80-летний юби-
лей Победы над Японией. 
Хочется надеяться, что этот 
праздник обойдется без ка-
ких-либо провокаций, но, 
учитывая реалии, нам надо 
быть готовыми к любому 
развитию событий.

Дмитрий ГОРБУНОВ

Мнение нашего обозревателя Опасный поворот
От самураев – 
бандеровцам
Если японские Patriot, про-

изведенные по лицензии США 
и экспортированные туда, 
окажутся на Украине, это бу-
дет чревато тяжелыми по-
следствиями для двусторон-
них отношений, включая кон-
кретные шаги России, заявил 
назначенный на пост чрезвы-
чайного и полномочного по-
сла России в Японии Николай 
Ноздрев.

Глава российской дипмис-
сии отметил, что администра-
ция премьер-министра Япо-
нии Фумио Кисиды взяла курс 
на ремилитаризацию страны, 
укрепление реваншистских на-
строений в обществе.

«Этот основной ориентир и 
определяет движение по ряду 
практических направлений, в 
том числе в области либерали-
зации экспорта вооружений. 
Поставлена задача создать 
максимально благоприятные 
условия для военно-техниче-
ского сотрудничества с зару-
бежными странами, включая 
передачу военного оборудо-
вания и технологий. Админи-
страция Кисиды заинтересо-
вана в том, чтобы двигаться и 
дальше максимально быстро 
и обеспечить те результаты, 
которых от японской сторо-
ны ожидает их главный союз-
ник – США», – сказал посол. 
Этим дипломат объясняет 
скорость, с которой принима-
ются подобные решения.

«В ситуации с поставками 
Patriot очевидно, что все эти 
решения принимались очень 
быстро, если не сказать впо-
пыхах, для осуществления 
конкретной задачи. И факти-
чески это решение позволя-
ет американцам в некотором 
смысле взять под свой соб-
ственный контроль те воо-
ружения, которые имеются у 
японской стороны, и распо-
ряжаться ими по своему соб-
ственному усмотрению. Со-
ответственно, мы будем вни-
мательно смотреть, чтобы 
поставленные Patriot не ока-
зались на Украине, потому 
что если это случится, насту-
пят самые тяжелые послед-
ствия для двусторонних отно-
шений, включая наши ответ-
ные шаги», – подчеркнул гла-
ва российской дипмиссии.

Он отметил, что пока о 
конкретных шагах говорить 
преждевременно, но они 
прорабатываются, и то, что 
«мы такую ситуацию гипоте-
тически рассматриваем, – 
это нормальная часть любого 
внешнеполитического и обо-
ронного планирования».

Токио. Япония отказалась поздравлять Владимира Путина с 
переизбранием на пост президента России. Представитель МИД 
этой восточноазиатской страны заявил, что от японского прави-
тельства в адрес Владимира Путина не направлялось каких-либо 
поздравлений в связи с его переизбранием на пост главы госу-
дарства. Внешнеполитическое ведомство Японии оказалось не 
готово предоставить подробные комментарии на указанную тему.

q q q 

Афины. МИД Греции запретил приглашать представителей 
дипломатических и консульских ведомств России и Беларуси на 
мероприятия, связанные с празднованием Дня независимости 
страны, которые пройдут 25 марта. Ранее премьер-министр Гре-
ции Мицотакис на конференции Европейской народной партии 
назвал Россию «врагом Европы» и пообещал продолжить под-
держивать Украину.

q q q 

Брюссель. Европейская комиссия предложила ввести загра-
дительные пошлины, а не санкции на ввоз зерновых, масличных 
культур и продуктов их переработки из России и Белоруссии для 
того, чтобы обойти несогласие Венгрии. Речь идет о введении 
50-процентных пошлин на импортируемую российскую и бело-
русскую сельхозпродукцию.

q q q 

Хельсинки. Президент Финляндии Стубб утвердил соглаше-
ние о статусе сил НАТО. Документ касается правового статуса 
военнослужащих стран – членов военного блока, находящихся 
на территории другой страны НАТО. Решение вступит в силу в 
течение 30 дней после передачи документа американской адми-
нистрации.

Интернациональный 
экипаж отправится 
к МКС

Запуск «Союза» с кос-
модрома Байконур должен 
был состояться 21 марта, но 
в последний момент автома-
тическая система обнаружи-
ла неполадки в электропита-
нии корабля. В состав экипа-
жа входят Герой России Олег 
Новицкий (командир), первая 
женщина-космонавт из Бела-
руси Марина Василевская и 
американка Трейси Дайсон. 
Космонавты покинули ко-
рабль; для них продолжится 
карантин и дальнейшая под-
готовка к старту. Пуск ракеты 
перенесен на 23 марта.

Американский физик 
поплатился за ложь 
о сенсационном 
открытии

Ранга Диас прославил-
ся статьей об открытии 
сверхпроводника, который 
демонстрировал свои свой-
ства при температуре все-
го 15 °C. Однако вскоре по-
сле публикации несколько 
ученых выразили сомнение, 
что такое возможно, и потре-
бовали раскрыть все данные 
об исследованиях. Изложен-
ные в статье методики по-
вторить не удалось, а в отно-
шении Ранги Диаса началось 
расследование. Оно подтвер-
дило ложность представлен-
ных в статье данных и выво-
дов. В отношении ученого бу-
дут применены методы дис-
циплинарного воздействия 
вплоть до увольнения. (На-
помним, что наличие у про-
водника сопротивления спо-
собствует потерям передава-
емой электрической энергии. 
Сверхпроводник же – матери-
ал с нулевым сопротивлени-
ем, то есть исключающий по-
тери. – И.К.)

Молодежная сборная 
России по футболу 
обыграла действующих 
чемпионов мира

Российская молодежная 
сборная по футболу до 21 года 
обыграла команду из Уруг-
вая в товарищеском матче. 
Матч завершился со счетом 
1:0. Единственный мяч на 81-й 
минуте с пенальти забил рос-
сийский футболист Дмитрий 
Кучугура. Сборная Уругвая 
«U-20» — действующий чем-
пион мира 2023 года. 23 мар-
та сборная России сыграет со 
сверстниками из уругвайской 
команды «Насьональ».

Обнаружена часть 
статуи фараона 
Рамсеса II

Международная команда, 
проводившая раскопки в 250 
км к югу от Каира, нашла верх-
нюю часть статуи легендарно-
го правителя. Другую полови-
ну скульптуры нашли в 1930 
году. Высота оригинальной 
статуи, когда нижняя и верхняя 
части были соединены, дости-
гала 7 м. Рамсес II взошел на 
престол в 25 лет и оставался у 
власти в течение 66 лет. В годы 
его правления Древний Египет 
был громадной империей, чьи 
земли простирались прибли-
зительно от современного Су-
дана до Сирии.

Рубрику ведет  

Илья КУИМОВ

Коротко

Калейдоскоп

Победит человечность
Telegram-канал украинских 

нацистов опубликовал видео 
боя с группой российских сол-
дат, в ходе которого они бились 
до последнего, до конца, унич-
тожая противника. Никто из 
россиян не дрогнул, не сдался 
и не попросил пощады. «Укро-
пы» сопроводили трагическое 
видео издевательским смехом. 
Они не понимают, почему рус-
ские на призывы сдаться ниче-
го им не отвечают, а сражаются 
до конца.

Этот непристойный смех по-
казывает, что есть две войны, 
и они разные для сегодняш-
ней России и Украины. В горо-
дах «незалежной» хозяйничают 
группы нелюдей из территори-
альных центров комплектова-
ния (военкомат), которые «вя-
жут» молодых и пожилых муж-
чин прямо на улицах, силой за-
таскивая их в окопы. И мало 
того, что этих людей обрекают 
на верную смерть, их начинают 
бить еще в казармах: «Что соба-
ка, не хотел Украине служить?» 
Тысячи видео из русских горо-
дов – Полтавы, Одессы, Нико-
лаева и других – показывают: 
людей просто похищают, ли-
шая возможности связаться с 
родными. И воюют они потом 
под угрозой уничтожения: «за-
градотряды» из наемников рас-
стреливают всех, кто попытает-
ся отступить. Такие «мобили-
зованные», как правило, бегут 
в сторону российских позиций, 
чтобы сдаться. Но «заградот-
ряды» не отпускают – недавно 
укроканал опубликовал видео, 
где бежавшего к российским 
солдатам бойца уничтожают 
беспилотником. Какой же «бо-
евой дух» и мотивация может 
быть у такой армии?

Украина действительно ве-
дет войну со своим народом, 
уничтожая своих же граждан. 
Именно поэтому власти «неза-
лежной» так рады французам 
– города страны уже опустели, 
мобилизовать в ВСУ больше 
некого.

На чем основан героизм бой-
цов российской армии? За ка-
ждой звездой Героя России и 
орденом Мужества своя исто-
рия, своя «мотивация». Надо 
понимать, что сегодня в рос-
сийской армии воюют люди 
мирных профессий: вчерашние 
менеджеры, таксисты, чинов-
ники, журналисты – зачастую 

никогда в своей жизни не брав-
шие в руки оружие.

Самарский журналист Илья 
Круговой не получал никаких 
повесток. Он пришел в военко-
мат с началом СВО: «Возьми-
те добровольцем». 47-летний 
мужчина никогда не служил в 
армии, освобожден по состоя-
нию здоровья. Прошел зано-
во медкомиссию и получил за-
ключение – «годен». Тут же, в 
военкомате, ему предложили 
«идти» уже не добровольцем, 
а просто мобилизоваться, как 
и тысячи других мужчин из Са-
мары. После нескольких меся-
цев обучения и «боевого сла-
живания» их подразделение 
отправили на «линию боевого 
соприкоснования» (ЛБС). И 
уже здесь Илья и другие бой-
цы поняли, зачем они сюда 
пришли.

«Это был даже не город, – 
рассказывает Илья Круговой 
в своем Telegram-канале, – а, 
скорее, поселок городского 
типа, изрядно побитый укро-
нацистами. Воды нет, света 
нет, ничего нет... Он находил-
ся вблизи ЛБС, и сюда перио-
дически что-то прилетало. Нас 
сгрузили возле разбитого кафе 
и мы, затащив пожитки под на-
вес, ждали, когда за нами прие-
дут. Стоим с пацанами, курим. 
Подходит бабушка, на вид глу-
боко за 70 лет. «Сынки, – го-
ворит. А нет ли у вас таблето-
чек таких, которые горят. Я бы 
хоть водички согрела вместо 
чая». У нас аж в глазах защипа-
ло... Сказали: «Иди домой, ба-
бушка, мы сейчас принесем». 
Она жила недалеко. В общем, 
пацаны натрусили пару меш-
ков содержимого сухпаев. В 
отдельный мешок скинулись 
и собрали консервы, у кого ка-
кие были. Принесли старуш-
ке домой. Она сидела и пла-
кала над этими мешками. Мы 
тоже чуть не плакали. Одино-
кая бабушка, у которой никого 
нет и которой некуда идти. И 
тем удивительнее было с бор-
та «Урала» наблюдать там же 
мам с колясками или в сопро-
вождении маленьких детей. 
Они идут к водоводу с пласти-
ковыми бутылками, ничего не 
боясь. Они ждут, когда в их го-
род придет покой, а те, кто его 
бомбил, сами будут похороне-
ны под огнем нашей артилле-
рии».

У российских бойцов не воз-
никает вопроса, за что и с кем 
мы воюем. Они все эти «цели 
и задачи» понимают, находясь 
в окопах, под огнем врага, и 
своими глазами наблюдая, что 
укронацисты и наемники тво-
рят с местным населением.

За время так называемой 
АТО, когда вооруженные до 
зубов националисты уничто-
жили десятки тысяч жителей 
Донбасса, на Украине была со-
здана крупнейшая в Европе ар-
мия. Обученная и вооруженная 
по всем правилам блока НАТО. 
Пока политики США, Канады, 
Европы и других стран «запад-
ного блока» рассказывали сказ-
ки о «миролюбии» солдат ВСУ, 
эти неонацисты оттачивали на-
выки уничтожения мирных лю-
дей. Не стесняясь, они мечтали 
о том, как будут танцевать воз-
ле московского Кремля и про-
водить свои парады на Крас-
ной площади... Но с началом 
СВО «что-то пошло не так» – 
российская армия за два года 
фактически уничтожила вой-
ска, подготовленные «лучшими 
стратегами» НАТО.

У российских бойцов на пе-
редовой не возникает вопро-
са, за что они воюют. Они за-
щищают свою страну от тех, 
кто хочет ее уничтожить, защи-
щают мирное население осво-
божденных территорий, и по-
рой делают это ценой собствен-
ной жизни.

О жестокости и бесчеловеч-
ности врага – националистов 
из ВСУ, российские солдаты 
на СВО знают не понаслышке. 
Тех, кто побывал в украинском 
плену, как правило, не отправ-
ляют на передовую, а находят 
им другую службу. Потому что 
украинский плен подобен фа-
шистскому концлагерю, после 
освобождения человеку нужно 
время, чтобы восстановиться и 
прийти в себя.

«Это просто словами пере-
дать невозможно, – рассказал 
Илье Круговому боец с позыв-
ным Шатун, переживший укра-
инский плен, – Я не один там 
был. Были и другие пацаны, го-
раздо моложе меня. Били? Да, 
практически каждый день, но 
это не самое худшее, что там 
происходило. Пацанам просто 
распарывали штаны... Пред-
ставляешь, как после этого 
жить? Мне самому грозила та 

же самая участь, причем они 
натравливали на меня овчар-
ку, чтобы она сделала со мной 
такую «процедуру». Я не знаю, 
что меня уберегло. То ли Бог, 
то ли то, что собака все же ока-
залась доброй. В общем, она 
только укусила меня. Еще про-
сто тыкали ножом. А еще да-
вали прикуривать от паяль-
ной лампы, поднося ее прямо 
к лицу. Я отделался лишь не-
большим ожогом, и бороду мне 
всю спалили. Что помешало 
убить нас сразу? Мы были нуж-
ны им для того, чтобы обменять 
на своих пленных».

Российская армия тем и от-
личается от украинской, что 
все делается по уставу: плен-
ных никто не трогает, их кор-
мят и даже водят на прогулки. 
Все как положено. Тех, кто со-
вершил военные преступле-
ния, будет наказывать суд. А 
те, кого силой «мобилизовали» 
на улицах украинских городов 
и без подготовки отправили в 
окопы – в чем они-то винова-
ты? Наверное, самая главная 
отличительная черта россий-
ской армии от националистов и 
наемников Украины, это то, что 
наши бойцы, защищая свою Ро-
дину, стараются прежде всего 
оставаться людьми. И воюют 
они не для того чтобы уничто-
жить граждан Украины, а для 
того, чтобы обеспечить покой 
своим родным и близким, обе-
зопасить наш тыл, сохранить 
свою страну. И большинство, 
отдыхая от боевой работы, меч-
тают о мирном небе и стране, о 
родных и близких, к которым 
им предстоит вернуться.

Солдаты России, воюющие 
сегодня на СВО, вопреки за-
падным истеричным полити-
кам-русофобам, мечтают не о 
захвате чьей-то земли, а о се-
мье, благополучии и мирном 
небе над головой. О том самом 
мирном небе, которого нас ли-
шили США, Европа и осталь-
ные участники блока НАТО, 
создав нового «Гитлера» и дав 
ему армию националистов и на-
емников. Несмотря на это, се-
годня многие наши бойцы уве-
рены в том, что мы победим и 
они вернутся к своим родным 
и близким, в наше общество. 
Вернутся в страну, которую за-
щищали.

Евгений ФЕДОРИНОВ

Минобороны России сообщает
О массированных ударах 

по стратегическим объектам
Сегодня Вооруженными Си-

лами Российской Федерации 
нанесен массированный удар 
высокоточным оружием боль-
шой дальности воздушного, 
морского, наземного базирова-
ния и беспилотными летатель-
ными аппаратами по объектам 
энергетики, военно-промыш-
ленного комплекса, железно-
дорожным узлам, арсеналам, 
местам дислокации формиро-
ваний ВСУ и иностранных на-
емников. В результате удара 
дезорганизовано функциони-
рование предприятий промыш-
ленности по выпуску и ремонту 
вооружения, военной техники и 
боеприпасов.

Кроме того, уничтожена ино-
странная военная техника и 
средства поражения, достав-
ленные на Украину из стран 
НАТО, нарушены переброски к 
переднему краю резервов про-
тивника, поражены подразделе-
ния ВСУ и наемников в районах 

восстановления боеспособно-
сти. Все цели массированного 
удара достигнуты.

С 16 по 22 марта в ответ на 
обстрелы нашей территории, 
попытки прорыва и захвата рос-
сийских приграничных населен-
ных пунктов Вооруженными Си-
лами нанесено 49 ударов воз-
мездия высокоточным оружием 
большой дальности воздушного 
базирования, в том числе аэро-
баллистическими гиперзвуко-
выми ракетами «Кинжал», ра-
кетными комплексами и беспи-
лотными летательными аппара-
тами.

В результате ударов были по-
ражены центры принятия реше-
ний ВСУ, объекты аэродром-
ной инфраструктуры, цеха по 
ремонту вооружения и военной 
техники, склады хранения БПЛА 
и безэкипажных катеров, базы 
МТО, а также пункты времен-
ной дислокации подразделений 
ССО и иностранных наемников.

Письма с войны
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В день рождения своей организации юные ленинцы приходят к памятнику Владимиру Ильичу

В СОЗДАНИИ пио-
нерских организа-
ций принял актив-

ное участие один из ор-
ганизаторов скаутско-
го движения в России 
И.Н. Жуков, переехавший 
в 1922 году из Читы в Мо-
скву. Он предложил на-
звать детскую организа-
цию пионерской с деви-
зом «Будь готов!», исполь-
зовать игровые методы 
и занимательные формы 
воспитательной работы 
с детьми. Пионеры заим-
ствовали у скаутизма ор-
ганизацию по отрядам, 
руководство вожатых, 
сборы у костра, элемен-
ты символики – три конца 
галстука стали означать 
три поколения – пионе-
ров, комсомольцев и ком-
мунистов. Деятельность 
пионеров проходила под 
руководством и содей-
ствием комсомольской и 
партийной организаций.

В 1923 году в Чите была 
организована штаб-квар-
тира юных пионеров, 
позднее названная кра-
евым бюро. Была разра-
ботана первая программа 
подготовки пионервожа-
тых и программа деятель-
ности пионерской орга-
низации. И сразу же ор-
ганизованы курсы пионе-
рвожатых, сформированы 
пионерские отряды в Чи-
те. Они создавались по 
территориальному прин-
ципу. и в отряды прини-
мались преимущественно 
дети рабочих и крестьян в 
возрасте от 10 до 14 лет. 
Желающий вступить в пи-
онерский отряд должен 
был сделать устное заяв-
ление. В 1924 году пио-
нерские отряды возникли 
в Петровском Заводе, на 
ст. Оловянная, Карымская, 
в с. Маккавеево, в Борзин-
ском уезде. В 1924-м орга-
низованы летние палаточ-
ные пионерские лагеря на 
берегах рек Ингода и Ни-
кишиха. В августе 1924 го-
да вышел первый номер 
одной из первых в СССР 
пионерской газеты «Вну-
чата Ильича». Редактор 
Ф.С. Харуко, единствен-
ный сотрудник Б. Цейт-
лин. С 1 июня 1925 года 
секретарь газеты – жур-
налист и писатель Н.Т. 
Ященко. В 1920-х пионер-
ские отряды возникли на 
предприятиях и в учреж-
дениях Борзинского уез-
да, Петровского Завода, 
на ст. Карымская и Оло-
вянная и др. В январе 1925 
года секретариат Забгуб-
кома комсомола утвердил 
циркуляр «Об организа-
ции групп октябрят». В ок-
тябрята принимали млад-
ших школьников, которых 
готовили к вступлению в 
пионерскую организацию. 
Таким образом была со-
здана цепочка идеологи-
ческой преемственности 
поколений: октябрята – 
пионеры – комсомольцы – 
коммунисты.

С 1932 года пионерская 
организация была реор-
ганизована по школьно-
му принципу и стала со-
ставной частью школьной 
воспитательной работы – 
детская командная орга-
низация, действовавшая 
под руководством комсо-
мола.

В годы Великой Отече-
ственной войны пионе-
ры Забайкалья работали 
на заводах, в колхозных 
полях. На строительство 
эскадрильи самолетов, 
танковых колонн «Комсо-
молец Забайкалья» и са-
молета «Читинский школь-
ник» было собрано более 
полутора миллионов ру-

блей, и верховный глав-
нокомандующий И.В. Ста-
лин прислал телеграмму, в 
которой благодарил пио-
неров, комсомольцев, всю 
читинскую молодежь за 
собранные деньги, золо-
тые изделия, а также ве-
щи для партизан.

Развернута была тиму-
ровская работа, шефство 
над госпиталями, сбор ле-
карственных трав. В 1962 
году состоялся 2-й Всесо-
юзный слет пионеров, ор-
ганизована широкая про-
грамма-соревнование пи-
онерских дружин «Сияй-
те, ленинские звезды!». 
Среди 50 дружин-побе-
дительниц во Всесоюзном 
соревновании была назва-
на дружина ср. школы №3 
города Балея.

Сейчас скажут, что пи-
онерия перестала суще-
ствовать в начале 1990-х, 
что вы с ней носитесь – 
это прошлое. Нет, возра-
зим мы, пионерия жива! 
Пусть изменились формы 
работы, но они приведены 
в соответствие с потреб-
ностями детей, которые и 
теперь гордо шагают под 
красными знаменами, в 
алых галстуках, дружно в 
одном строю с друзьями 
детского движения! Пио-
нерия, как и раньше, учит 
ребят добру, справедли-
вости, верности и любви 
к своей Родине, учит сле-
довать пионерским прин-
ципам.

Пионерство – это в пер-
вую очередь система цен-
ностей, которая положена 
в основу жизнедеятель-
ности пионерских объ-
единений. Пионерство 
– это образ жизни чест-
ного человека, в истори-
чески сложившихся ус-
ловиях. Важнейшие из 
принципов для красногал-
стучного детства – это па-
триотизм, гражданствен-
ность, интернационализм, 
гуманизм, бескорыстие, 
забота о людях, созида-
ние, стремление улуч-
шить свою и окружающую 
жизнь, коллективизм, то-
варищество, демокра-
тизм, самодеятельность, 
творчество, романтика.

Пионерство – это жиз-
ненная позиция члена об-
щественной организации 
по отношению к миру, к 
людям, к своей организа-
ции и себе самому. Пио-
нерскому движению при-
сущи исторически сло-
жившиеся традиции: 
символика, атрибутика, 
ритуалы; нормы жизнеде-
ятельности объединения 
(законы, обычаи); формы 
работы (сборы, слеты, пе-
сенный репертуар); струк-
тура органов управления и 
самоуправления.

Наряду с общими тра-
дициями, в пионерской 
организации оформились 
специфические, отражен-
ные в целях, символи-
ке, идеологических цен-
ностях, которые явились 
важными характеристика-
ми определенного уров-
ня зрелости членов пио-
нерской организации как 
граждан страны, способ-
ности активно участво-
вать в реализации госу-
дарственной молодежной 
политики. И современные 
пионеры готовы реализо-
вывать свои проекты, за-
думки, мечты. 

И мы салютуем сегодня 
детям:

«За Родину, добро и 
справедливость – БУДЬТЕ 
ГОТОВЫ!»

Ю.С. ВЕРХОТУРОВА,
председатель совета ЗКДОО 

«Пионерия Забайкалья»

ЧТО СЕГОДНЯ ДЛЯ НАС ПИОНЕРСТВО?
История пионерской организации Забайкалья ин-
тересна и многогранна и оставила в сердцах наших 
земляков много теплых и светлых воспоминаний. 
Совет Забайкальской краевой детской обществен-
ной организации «Пионерия Забайкалья» поздра-
вил всех детей, входящих в состав пионерских и 
детских объединений, со 101-й годовщиной и вы-
разил благодарность ветеранам, нынешним на-
ставникам, пионервожатым – всем, кто причастен 
к сохранению и развитию пионерского движения в 
Забайкалье.

Кому сгореть, тот не утонет*
– Я явился на свет в 1780 году на живописном 

пригорке в районе Пресненских прудов. Это 
был большой, на 30 комнат, деревянный особ-
няк. Из моих окон открывались замечательные 
виды на яблоневый сад и парк. Безмятежные го-
ды жизни не раз чередовались с поистине тра-
гическими моментами. Не единожды доводи-
лось быть на краю гибели. Верно молвит народ: 
«Не узнав горя, не узнаешь и радости».

Большой московский пожар 1812 года. Со сто-
роны Кремля движется огненный смерч. Занял-
ся соседний каменный Вдовий дом. Еще час, и 
от меня останутся одни воспоминания. Но чудо 
– через мгновение ветер меняет направление, а 
на моем фасаде остается лишь несколько опа-
ленных пламенем бревен. Меж тем достовер-
но известно, что в тот год от двух третей зданий 
Москвы остались лишь фундаменты и подвалы. 
Справедливо замечено: «Бойся не бойся, а от 
участи своей не уйдешь».

Весна 1942 года. Во время налета немецкой 
авиации рядом со мной падает фугасная бомба 
весом не менее тонны. Падает и не разрывает-
ся. В бомбе оказался песок, а вместо взрывате-
ля... карманный русско-чешский словарь. Спа-
сибо антифашистам, спасли от верной гибели. 
Это вовсе не легенда. Словарь ныне хранится в 
Государственном центральном музее современ-
ной истории России. Вот и выходит: «Наперед 
не узнаешь, где найдешь, где потеряешь».

Московский коммунальный быт не обошел 
стороной и мои стены. Правду говорят: если у 
жилища рачительный хозяин, то дом живет дол-
го и счастливо. А коли «живи, Устя, рукава спу-
стя», то дом стареет и умирает. Эту истину ис-
пытал на собственных стенах. К началу 1960-
х годов прошлого столетия полуразрушенная 
коммуналка обветшала настолько, что меня ре-
шили просто-напросто снести.

Спасибо, нашлись люди, помнящие свое род-
ство. Академики, писатели, журналисты вста-
ли на защиту не просто памятника архитектуры 
конца XVIII века, но Дома Даля. Легендарный 
министр культуры СССР С.А. Фурцева в пись-
ме руководству Москвы лично ходатайствовала 
«о сохранении этого дорогого памятника наци-
ональной культуры». После нескольких крити-
ческих выступлений в центральных советских 
газетах, обращений академиков, ученых в ЦК 
Компартии началась моя реконструкция. Воис-
тину так, «что в людях живет, то и нас не ми-
нует».

Прошлого поминаем,  
грядущего чаем*

Жизнь в мои стены вернулась в 1971 году. По 
решению исполкома Мосгорсовета дом пере-
шел на баланс центрального филателистиче-
ского агентства «Союзпечать» Министерства 
связи СССР с резолюцией «под служебные це-
ли, с условием выделения двух комнат для соз-
дания в них историко-мемориального музея 
В.И. Даля». После нескольких лет согласова-
ний две комнаты в Доме Даля были переданы 
в ведение Краснопресненского районного отде-
ления МГО ВООПИиК (Всероссийское обще-
ство охраны памятников истории и культуры). 
В 1986 году Музей В.И. Даля распахнул двери 
перед посетителями.

Что бы там ни говорили, но так называемые 
застойные годы были не всюду такими уж за-
стойными. Музей работал в полную силу. Боль-
шинство посетителей отмечали, что немало чуд-
ных открытий дарит Дом Даля. Верно молвит-
ся: «О добре трудиться, есть чем похвалиться». 
Справедливости ради, поначалу мой владелец 
в лице издательско-торгового центра «Марка» 
(позднее АО «Марка»), вел себя по завету по-

словицы «близкий сосед лучше дальней родни». 
В лихие 1990-е по мере сил и возможностей по-
могал музею. Но вот парадокс, чем устойчивее 
становилось финансовое благополучие филате-
листической фирмы, тем все более угасал бла-
готворительный настрой ее руководства. Дело 
доходило до того, что мемориальные комнаты 
музея порой использовались для отдыха водите-
лей. Моим деревянным мозгам не дано понять, 
как можно месяцами чинить пару прогнивших 
досок на крыльце.

Сосед не захочет,  
так и миру не будет*

В декабре 2016 года о моих тревожных ожи-
даниях конца музейно-просветительской дея-
тельности в «счастливом доме на Пресне» ста-
ло известно всей стране. О проблемах тогда со-
общили многие информационные агентства, 
телевидение. В Санкт-Петербурге на совмест-
ном заседании Совета по культуре и искусству 
и Совета по русскому языку председатель цен-
трального совета ВООПИК Галина Маланиче-
ва напрямую обратилась к президенту России 
Владимиру Путину. По ее словам, руководство 
«Марки» отказывалось продлевать договор 
аренды с музеем. Здесь уместнее привести со-
стоявшийся тогда диалог.

«Мы два года бьемся, чтобы заключить его 
(договор аренды. – Ред.), чтобы не выбросили 
этот музей на улицу, один-единственный музей, 
тем более работающий на общественных нача-
лах. Я хочу попросить вашей помощи, чтобы 
нам этот музей спасти, чтобы понудить людей с 
нами заключить договор, я с вашего позволения 
передам письмо по этому поводу. Спасибо», – 
сказала Маланичева.

«Хорошо, давайте посмотрим. Конечно, по-
стараемся помочь с музеем», – ответил Путин.

Живое слово  
дороже мертвой буквы*

Эту пословицу Даль особо любил. И разуме-
ется, живое слово президента магически ска-
залось на продолжении моей истории. Дого-
вор аренды подписали. А тут еще, неведомо по 
чьей инициативе, в апреле 2017 года флагман-
ский литературный музей страны (так заявле-
но на сайте) получил новое официальное наи-
менование: Государственный музей истории 
российской литературы им. В.И. Даля. Вот те-
перь, казалось бы, в окружении более десяти 
мемориальных экспозиций, а это дома-музеи 
Достоевского, Чехова, Герцена, Лермонтова, 
Пришвина, Пастернака, Чуковского, Солжени-

цына, музей-квартира А. Толстого, музей Сере-
бряного века, полнокровной жизнью наполнят-
ся и комнаты Владимира Ивановича Даля. К со-
жалению, все осталось без изменений. Литера-
турный музей лишь в дни юбилеев вспоминает 
о существовании Дома Даля – на время позаим-
ствовать для выставки экспонат-другой, посе-
тить на Ваганьковском кладбище могилу Даля... 
Как ни крути, получается дешевая популяриза-
ция за счет имени великого человека.

Что знаешь,  
того и знать не хочется*

Еще один лучик надежды на счастливую 
жизнь забрезжил для Дома Даля весной 2021 го-
да. Тогда был положен конец межведомствен-
ной «марочной войне» – акции АО «Марка» пе-
редали в уставной капитал АО «Почта России». 
Подумалось, ну уж с почтовиками точно зажи-
вем по-человечески. И вот почему. Это истори-
ки недавно выяснили, а мне-то доподлинно бы-
ло известно, что построен я был не кем-нибудь, 
а внуком самого первого начальника почты Рос-
сии Юрия Федоровича Щербатова. В 1720 году 
князя назначили главным судьей Ямского при-
каза и велено ему было «ведать ямских приказ-
чиков и почтарей, всяких отправлений и давать 
подорожные» всех губерний и провинций.

Увы и ах, «что было муки, что докуки, а ни 
аза, ни буки». Как выяснилось, ждать сегод-
ня помощи от «Почты России» все равно что 
ждать у моря погоды. В конце минувшего года 
Федеральное казначейство завершило аудитор-
скую проверку акционерного общества и выяс-
нило «сложности» с обслуживанием долга, ко-
торый к концу 2023 года превысил 130 млрд ру-
блей. При такой финансовой дыре тут уж точно 
не до нас – самим бы выжить!

Пока Дом Даля, окруженный со всех сторон 
зданиями и стоянкой автомашин Минприро-
ды, продолжает не жить, но выживать. Все те 
же проблемы: аренда, ремонт, отсутствие ми-
нимального финансирования. При поддержке 
общественников и на огромном энтузиазме ди-
ректора Ирины Александровны Клейменовой 
музей работает один день в неделю. Как долго 
еще продлится нищенское существование куль-
турного центра, «одному только Богу извест-
но». А может, и еще кто ведает?!

Ждем-пождем,  
а что-нибудь да будет*

Директор Гослитмузея им. В.И. Даля Дмитрий 
Бак не так давно заявил: наш музей носит имя 
Владимира Даля, у которого, кстати, тоже ско-
ро памятная дата. В 2026 году исполнится 225 
лет со дня его рождения Владимира Ивановича, 
это еще один повод для празднования. Далее 
последовали необыкновенно щедрые компли-
менты в адрес нашего героя. «Владимир Даль – 
это наш национальный бренд: государственный 
деятель, лексикограф, медик, ученый, литера-
тор – человек, который оставил глубокий след 
в очень многих областях культуры. Его насле-
дие нуждается в осмыслении на совершенно но-
вом уровне, поэтому мы инициируем крупную 
научно-исследовательскую программу, включа-
ющую изучение его литературного и архивного 
наследия». И – внимание: «также возможно со-
здание полноценного мемориального музея на 
базе исторического здания на Пресне».

Без единой оговорки подписываюсь под каж-
дым этим словом. А тут еще подоспел указ пре-
зидента России Владимира Путина от 8 ноября 
2023 года. Глава государства поставил свою под-
пись под документом о праздновании в 2026 го-
ду 225-летия со дня рождения писателя, этно-
графа и лексикографа Владимира Даля.

P.S. Увы, дома не умеют говорить. А может 
быть, это мы, люди, не умеем их слышать...

Николай ТАРАСЕНКО

Горькая исповедь «Дома Даля», расказанная им самим

ЗДАНИЯ, как и люди, подвер-
жены времени. Они рожда-
ются, живут, стареют и уми-

рают. Они, как и мы, такие по-
хожие и такие же разные. Есть 
дома-красавцы и дружелюбные 
избы, прекрасные ликом рези-
денции и уродливые жилища... 
Каждый день «в груде дел, сума-
тохе явлений» мы спешно прохо-
дим мимо старых и новых зда-
ний и совсем не задумываемся о 
том, как много они могли бы нам 
поведать о себе и о нас самих.

Дом, построенный в XVIII ве-
ке известным историком кня-
зем Михаилом Михайловичем 
Щербатовым и числящийся ны-
не по адресу Москва, Большая 
Грузинская улица, 4/6, повидал 
и пережил многое и многих. Се-
годня это не только сохранив-
шийся в центре столицы образец 
загородного дворянского жили-
ща, но, что более важно, – дей-
ствующий с 1986 года культур-
но-просветительский центр им. 
В.И. Даля. В этом доме русский 
писатель, лексикограф и этно-
граф последние 13 лет жизни 
без остатка отдал изданию пол-
ного собрания сочинений в вось-
ми томах, сборника «Послови-
цы русского народа», завершил 
свой главный труд – «Толковый 
словарь живого великорусского 
языка».

Мое тесное знакомство с твор-
ческим наследием Владими-
ра Ивановича, частые визиты в 
Дом-музей Даля, многолетнее 
общение с почитателями таланта 
нашего великого соотечествен-
ника позволили прочувствовать 
дух минувших эпох, ощутить не-
повторимую атмосферу твор-
чества выдающегося языкове-
да и фольклориста, автора зна-
менитого словаря. Наследие на-
шего великого предка помогает 
понять самого себя, осмыслить 
мир вокруг нас.

Все было бы замечательно, да 
только вот в очередной раз над 
Домом-музеем Даля нависла 
угроза исчезновения. Несмотря 
на высокую охранную грамоту 
(объект культуры и истории фе-
дерального значения), до конца 
не ясна судьба музея, как, впро-
чем, и самого здания.

Если бы дома умели говорить! 
Дом Даля непременно пове-
дал бы эту волнующую историю. 
Историю о славном прошлом, 
горьком настоящем и неопреде-
ленном завтра...

ЖИТЬ ГРУСТНО, А УМИРАТЬ ТОШНО*
Если бы дома умели говорить

*Здесь и далее – из сборника В. Даля 
«Пословицы русского народа»


